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Ziwlliñ ka filu

“Soy una gota de sol bajo la tierra. Los oprimidos 
siempre creerán lo peor de sí mismos”

Franz Fanon

Los discriminados de siempre, los condenados 
de la tierra…oh eterno circulo de la discordia…que 
cruel desprecio ha dejado el corazón negro, desate 
cordura, cordialidad; que la cascara se rompe de 
dentro hacia fuera cuando el huevo no está huero, 
así también nace Ziwlliñ, la abeja. La abeja Caupo-
licana (Policana fulvicollis). El eterno retorno... La 
abeja nativa... Perseguidas por la importación de 
abejas industriales, traídas desde Canada, Austra-
lia, etc., abejas fuertes, resilientes, no lloran, alta 
productividad. Las caupolicanas fueron discrimina-
das por tener poca capacidad mielera, estigmatiza-
das. Se despreció su gran capacidad polinizadora, 
más que suma, multiplicación, es decir producto. 
Viven en la arena... y gozan en esas florecitas pe-
queñitas entre las espinas. Así las conocí. Hace 
cuatro años en un cerro de nombre Patagua -pero 
pelado de Pataguas-, al medio día…Me intenté le-
vantar, pero tenía el pelo enredado en un espino 
que me dio sombra, así que me caí para atrás, me 
levanté de nuevo, más silente…  No le saqué fotos 
a la Caupolicana en la florcita, porque por Ralco 
Lepoy -antes que inundaran todo-; la ñaña Quintre-

man enseñó que no se debe sacar foto a lo impor-
tante, solo así queda grabado en los ojos. 

Hace cuatro días, en Boyeco mapun, al medio 
día, ví a la culebra de cola larga (filu) (Philodryas 
chamissonis) me vio al girar su cabecita, por lo me-
nos medio metro, verde obscuro, empero giro su 
cuerpo levemente y se asomó un verde claro en su 
piel, luego azulceleste, hermosa. Culebrita déjame 
sacarte una foto le dije, y empezó a serpentear, lue-
go recordé nuevamente la enseñanza-Quintreman, 
y procuré acercarme para ver en detalle, maravi-
llosa, quise tocarla y huyó por el bosque espeso 
de hualles, quilas y copihues... La culebra, símbolo 
universal del infinito, esoterismo de piel, es el gran 
depredador del ratón de cola larga (trasmisor del 
Hanta), pero además de liebres, ósea controla pla-
gas, y a su vez; es alimento de aves como el Ñanku, 
que espectáculo ver la bandera mexica en vivo y 
en directo, la vida es tan cruel como la verdad. Las 
culebras son apaleadas por la ignorancia imperti-
nente, tanto se espantan de su piel que procuran 
sacársela…No hay cariños para lo derrotado, ni 
caricia... El fin es acá y no existe abrevadero, no 
existe peor daga oxidada que la radical indiferencia 
del pedante, que rebusca errores para seguir es-
cupiendo nada... Y que todos en definitiva seamos 
humanos demasiados humanos, no acongoja de 

consuelo la pena...En genérico, las diversidad de 
especies vernáculas constituyen el ecosistema que 
recircula al agua, la energía, la regeneración. …Y 
es que la estrategia regenerativa, no solo es fun-
cional a la prevención de incendios forestales, o al 
cultivo de agua, la praxis regenerativa es vinculante 
al cuidado de la biodiversidad, y la biodiversidad, 
el itrofil mogen, es base para el equilibro de equi-
librios biopsicosocioeconomicos, Buen Vivir Kume 
Mogen; “a menos que se perfile la escalera el cie-
lo absurda de la oligarquía engreída, de irse a vivir 
a Marte, cuando el antropoceno haga eclosión del 
calentamiento global”… Empero, las grandes ma-
yorías quedaremos debajo de aquellos cohetes… 
El caso es: el respeto es pertinencia y aquello impli-
ca reconocimiento, por ende, hora simbiosis, res-
peto es amor de lo signado por Maturana y Varela. 
Para nosotros la realidad está sobre tierra, aunque 
el eterno retorno nos traerá a contra pelo la pujante 
batalla de chilkatunei y locon, pero ese ya es otro 
Piam…

…Que la colaboración genera competitividad y 
no al revés, que el valor sostiene el precio y no al 
revés, que el trabajo genera capital y no al revés. 
No hay más esperanza que la acción colectiva re-
generativa, que la danza multicolor y de susurro po-
lifónico que ofrece la madre naturaleza para sanar. 

“¿Droga zombie?”: ¿Qué es el fentanilo y 
por qué puede ser tan peligroso?

El uso indebido del fentanilo, a causa de la venta 
informal de esta sustancia ha generado la preocu-
pación de las autoridades, debido a sus caracterís-
ticas, las que pueden ser potencialmente letales si 
no se administran adecuadamente. 

Pero ¿para qué se usa clínicamente y cómo se 
diferencia de la droga? El académico de la Facultad 
de Medicina de la Universidad de los Andes y anes-
tesista, Dr. David Torres, explica que el fentanilo, en 
primera instancia, es un opioide sintético, que no 
depende de sustratos naturales para ser elaborado 
como la heroína o cocaína. 

En forma clínica, el Dr. Torres menciona que se 

usa para el manejo del dolor agudo como un có-
lico renal y se administra a los pacientes de forma 
endovenosa. “El fentanilo no produce sedación ni 
tampoco amnesia del episodio y tiene un inicio de 
acción muy rápido, lo que nos permite controlar efi-
cazmente un cuadro de dolor”, indica el académico.

El Dr. Torres explica que, dentro de un contexto 
de salud, en las personas en que se ha usado fen-
tanilo durante su hospitalización, no es común que 
se vuelvan adictas, además menciona que muchas 
veces, “cuando se consumen como drogas recrea-
cionales, tienen otros aditivos que hacen que se 
produzca mayor adicción que cuando uno lo ocupa 
en un contexto de salud, como cuando lo mezclan 

con cocaína, que tiene mayores propiedades adic-
tivas que el fentanilo propiamente tal”, explica. 

Por otro lado, el riesgo de depresión respiratoria 
aumenta cuando no se titula correctamente o no 
se conoce la concentración, lo que puede causar 
daño neurológico o muerte.

“Las características que presentan algunas per-
sonas que la hacen llamar droga zombie, como la 
pérdida del tono muscular y la necrosis en los luga-
res de inserción, no corresponden al fentanilo, sino 
a un sedante mayor de uso veterinario, que algunos 
vendedores de droga mezclan con fentanyl”, con-
cluye el anestesista. 

El Fentanilo puede llegar a ser hasta 100 veces más fuerte que la morfina
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El Concejo Municipal de la 
comuna de Saavedra, enca-
bezada por el alcalde Juan 
Paillafil Calfulen, aprobó por 
unanimidad este 25 de no-
viembre, la propuesta de 
Política intercultural, plan de 
Revitalización Lingüística y 
Nueva Ordenanza con perti-
nencia Intercultural” presen-
tado el pasado 24 de junio 
por los lonko y dirigentes de 

las comunidades.
La iniciativa única en el 

país, fue coordinada desde 
la dirección intercultural del 
municipio, en paralelo con 
la mesa de coordinación de 

pueblos y el Txokiñ o Concejo 
de lonko del territorio.

Concejo Municipal
El alcalde Juan Paillafil, se-

ñalo que “yo no me quería ir 
antes de dejar esto reglamen-
tado porque aquí se dan las 
cosas por hecho, las cosas 
se están haciendo, pero no 
había una ordenanza o un 
reglamento que ordenara y 
mandate al municipio, a res-

petar la cosmovisión los de-
rechos que tienen nuestras 
comunidades, las familias, 
de participar y ser parte del 
proceso”, y como que estaba 
en manos de la voluntad del 

alcalde que pasaba, pero hoy 
estará reglamentada median-
te una ordenanza municipal y 
es un instrumento legal”.

Concejo de lonko y mesa 
de coordinación dirigencial

Por su parte en represen-
tación del Txokiñ de lonko o 
Concejo de autoridades ma-
puche de la comuna, y Lonko 
de la comunidad Pascual 
Paillalef, Luis Ulario Calfulen, 
manifestó su conformidad 
con el resultado y el proceso 
participativo llevado adelan-
te. “Pu pichikecheküpalelu, 
feyegünyenieaytüfachizugu, 

serán los hijos de nuestros 
jóvenes los más beneficiados 
con esta política intercultural, 
pero también nosotros, agra-
dezco al acalde y a los con-
cejales esta aprobación uná-
nime”, señaló.

AlvaroAillapan, werken y en 
representación de la mesa de 
dirigentes territoriales, señaló, 
“Fachantutarumekumeantü, 
inchekümeallkutupantamün-
zugu, ayiuküleytañipiwke, 
kiñefütxaküzawküpaleykom-
puta dirigente, kompulonko, 
tüfachi comuna mewpupeñi”. 
“Fue una larga espera para 
nosotros, un trabajo grande 

también, porque no toda la 
gente entiende esto y no a 
toda la gente también le im-
porta, esto es parte de la gran 
lucha que los mapuche cons-
ciente estamos llevando”.

Dirección intercultural
Genoveva Reuca, directora 

de la dirección Intercultural 
manifestó su conformidad 
sobre el proceso, “hoy hemos 
dado un gran paso en el re-
conocimiento pleno y efecti-
vo de los pueblos originarios. 
Con este hito nos consagra-
mos como la primera comuna 
a nivel país que reconoce a 
través de una ordenanza mu-
nicipal la pre-existencia del 
pueblo mapuche lafkenche 
en el territorio comunal, que 
hoy dentro del marco jurídico 
de la Ley Orgánica Consti-
tucional de Municipalidades 
permitirá a la población ori-
ginaria del Budi garantizar 
proteger y resguardar los de-
rechos lingüísticos, derechos 
a la participación y procesos 
de consulta, derecho a la sa-
lud intercultural entre otros en 
base a una relación de igual-
dad y respeto entre ambas 
culturas”, señaló.

3
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Aprueban Política Intercultural y Nueva Ordenanza 
para la Comuna de Saavedra

En Carahue se realizó taller “La importancia del arte 
para el activismo de las mujeres”

Con el propósito de conme-
morar el Día Internacional de 
la Eliminación de las Violen-
cias contra las Mujeres, los 
programas del Servicio Na-
cional de la Mujer y la Equi-
dad de Género en convenio 
con la municipalidad de Ca-
rahue realizaron el taller de-
nominado “La importancia 
del arte para el activismo de 
las mujeres” cuyo propósito 
es que las mujeres se apro-
pien de las diversas expresio-
nes artísticas para generar un 
gran efecto en lo social para 
avanzar en la consecución de 
las demandas históricas de 
las mujeres.

Esta actividad fue realizada 
por Nicol Martínez Salazar y 
Fabiola Pincheira Marchant 
y se desarrolló una primera 

etapa expositiva, para luego 
realizar en grupos sus propias 
obras de arte buscando sen-
sibilizar a la comunidad sobre 
la importancia de la preven-
ción de todo tipo de violencia.

Posterior a esta instancia, 

se realizó la certificación de 
los consejos asesores pre-
ventivos formados durante el 
año 2024, por el programa de 
prevención de las violencias 
de género. 

en esta oportunidad se cer-

tificaron como consejos ase-
sores. 

La actividad contó con la 
presencia de los concejales 
Jonathan Hidalgo Quezada, 
José Merino Yañez y la con-
cejala Paola Retamal Arévalo. 

Además, contó con la parti-
cipación de la Directora Re-
gional de SernamEG, Susana 
Aguilera Vega y la encargada 
regional del programa de Pre-
vención de las Violencias de 
Género, Ana Matus Paredes.

En conmemoración del Día Internacional de la Eliminación de las Violencias contra las Mujeres

Votación unánime:
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Cinco escuelas de la re-
gión cambiaron oficialmente 
su nombre pasando de ser 
escuelas de retardo mental a 
centros integrales, con este 
acto administrativo se termina 
con décadas de discrimina-
ción para quienes realizaban 
estudios en estos estableci-
mientos que atienden a per-
sonas con necesidades edu-
cativas especiales.

Se trata del Centro de De-
sarrollo Integral Paul Harris de 
Freire, Escuela Integral Anmi-
llan de Pitrufquén, Colegio de 
Desarrollo Integral Pilarcita de 
Temuco, Centro Educativo de 
Desarrollo Integral “Feyentun” 
de Vilcún y la Escuela Públi-
ca “Avancemos Juntos” de 
Nueva Imperial, esta última 
de dependencia del Servicio 
de Educación Pública Costa 
Araucanía.

La seremi de Educación 
Marcela Castro Armijo- evi-
dentemente emocionada- re-
cordó que su pasado profesio-

nal está ligado a la Educación 
Especial por lo que dijo en-
tender la lucha diaria por la 
integración “nosotros hoy día 
estamos cambiando ese nom-
bre, es un paso, es un avance, 
es un hito muy importante por-
que vamos a seguir avanzan-
do con las trayectorias educa-
tivas de nuestros estudiantes 
(…) la importancia que tiene 
para nuestro Presidente Ga-
briel Boric la inclusión por eso 
el año pasado salió la Ley TEA 
que si bien es una ley de salud 
nos viene a apoyar en  Edu-
cación. (…) quiero agradecer 
a las escuelas que aceptaron 
nuestra invitación, el desafío a 
poder generar los cambios y 
con este acto en la región no 
tenemos ninguna escuela es-
pecial que lleve el nombre de 
retardo mental”

Celma Cárcamo directora 
del Centro Integral Paul Ha-
rris, establecimiento con 40 
años de funcionamiento y que 
el 2022 inició una apuesta por 
la inserción laboral de sus 

estudiantes “Para nosotros 
el hecho de este cambio de 
nombre juega un papel fun-
damental ya que tributamos 
100% de lo que decía nues-
tro PI, decía de formación 
para la vida, pero nos jugaba 
en contra el tema del retardo 
mental. El hecho de postu-
lar a las empresas para que 
nuestros estudiantes vayan a 
sus prácticas laborales, ya el 
hecho que dijeran venían de la 
escuela especial de la escuela 
de retardo mental, hacía que 
no, sabes que no. Y el hecho 

de que nosotros ahora tenga-
mos un nombre de Centro de 
Desarrollo Integral nos fortale-
ce más lo que estamos traba-
jando desde el ámbito laboral 
para nuestros estudiantes, de 
que ellos sean personas que 
se incluyan dentro de la so-
ciedad, que sean personas 
integrales, que tengan una 
trascendencia y que no solo 
queden ahí”, enfatizó.

Pamela Quilaqueo, Directo-
ra, Escuela “Avancemos Jun-
tos” respecto de este cambio 
de nombre indicó “Para no-

sotros es algo trascendental, 
ya que por muchos años la 
escuela fue llamada retardo 
mental. Lo que no nos iden-
tifica actualmente, y con los 
nuevos cambios de políticas 
públicas de nuestro país, he-
mos logrado hoy día este tan 
anhelado hito que cobra ma-
yor relevancia para las per-
sonas con las cuales traba-
jamos, con estudiantes con 
discapacidad intelectual que 
hoy en día ellos hacen todo 
igual que nosotros mismos. 
No queremos etiquetas, no 
queremos estigmas, quere-
mos dar un paso adelante (…) 
feliz de representar a mi esta-
blecimiento educacional, pero 
también a una amplia gama 
de profesionales que día a día 
luchan por el estigma y la dis-
criminación”.

Cabe señalar, que en La 
Araucanía en la actualidad 
son 28 las escuelas especia-
les de discapacidad, 19 de 
ellas presentes en la provincia 
de Cautín y 9 en Malleco.

Seremi De Educación Celebra Hito de Integración en La 
Araucanía: “Ya No Tenemos Ninguna Escuela Especial 
que Lleve El Nombre de Retardo Mental en La Región”

Sernapesca abre un nuevo período de postulación 
para obtener el Sello Azul

Como cada año, entre el 1 y 
el 31 de diciembre el Servicio 
Nacional de Pesca y Acuicul-
tura (Sernapesca) abre una 
nuevo etapa de postula-
ción para que los esta-
blecimientos comerciali-
zadores de productos y 
recursos del mar puedan 
incorporarse al Programa 
de Consumo Responsa-
ble “Sello Azul” en 2025. 
La finalidad de éste es 
entregar una acredita-
ción a los locales que se 
comprometen con la sus-
tentabilidad cumpliendo 
la normativa pesquera y 
acuícola, ya que de esta 
forma se asegura a los 
consumidores que los 
recursos y productos del mar 
que comercializan tienen un 
origen legal.

“El Sello Azul, esta acredi-
tación que entregamos a los 
establecimientos que venden 

recursos del mar, ayuda a los 
consumidores a distinguir y 
elegir a aquellos locales que 
cumplen con la normativa 

pesquera, que entran en nues-
tro sistema de trazabilidad de 
los recursos que registra sus 
fuentes de abastecimiento y 
acredita las autorizaciones 
que otorgan distintas entida-

des”, manifestó Soledad Tapia 
Almonacid, Directora Nacional 
de Sernapesca.

La autoridad agregó que “es 
por esto que invitamos a 
todos quienes comerciali-
zan productos y recursos 
del mar a sumarse a esta 
iniciativa y obtener este 
sello, que le permite a la 
ciudadanía saber con facili-
dad que el establecimiento 
donde compra o consume 
productos del mar está 
comprometido con la sus-
tentabilidad de nuestros re-
cursos”.

En todo el país hay 138 
establecimientos que 
cuentan con el Sello Azul 
vigente. ¿Quiénes pueden 

postular a este programa? 
Pueden hacerlo las personas 
naturales y jurídicas que co-
mercializan recursos hidrobio-
lógicos o productos del mar 
de elaboración propia, que 

estén registradas en la nómi-
na de Comercializadores de 
Sernapesca, o aquellos que 
cumplan las condiciones y re-
quisitos para su ingreso.

Dichos requisitos son: 
•Tener iniciación de activi-

dades ante el Servicio de Im-
puestos Internos.

•Contar con las autorizacio-
nes sanitarias y municipales 
respectivas.

•Tener un año de vigencia en 
la actividad.

•No haber sido sancionado 
en los tres años anteriores a la 
postulación por infracciones a 
la normativa pesquera y acuí-
cola, entre otras.

La postulación se puede 
realizar a través de la página 
web de Sernapesca, haciendo 
click en el banner “Sello Azul” 
o en este link (https://www.
sernapesca.cl/programas/
programa-de-consumo-res-

ponsable-sello-azul), llenando 
el formulario que se encuen-
tra dispuesto para ello y pre-
sentando la documentación 
correspondiente. Quienes ob-
tengan la certificación, luego 
de un análisis de los antece-
dentes presentados, tendrán 
un sello foliado visible al pú-
blico, el que da cuenta que se 
está velando por dar seguri-
dad a la comunidad en torno 
al origen legal de los recursos 
y productos del mar. Además, 
formarán parte del registro 
disponible en la página web 
del Servicio Nacional de Pes-
ca y Acuicultura y del mapa de 
locales con Sello Azul.

La invitación es a los esta-
blecimientos a postular y no 
perder la oportunidad de unir-
se al selecto grupo de estable-
cimientos que se han incorpo-
rado al Programa Sello Azul, 
demostrando su compromiso 
con la pesca responsable.

Entre ellas Escuela Pública “Avancemos Juntos” de Nueva Imperial
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Charla preventiva de incendios forestales en 
Escuela Pública de Tranapuente

El reciente martes, los vo-
luntarios de la Sexta Brigada 
de Tranapuente visitaron la 
Escuela Pública de la loca-
lidad para colaborar en una 
charla informativa sobre la 
prevención y manejo de in-
cendios forestales.

La actividad, organizada 
por personal de emergencia 
comunal, tuvo como objetivo 
educar a la comunidad esco-
lar sobre las medidas de pre-
vención, los riesgos asocia-
dos y las acciones a seguir 

en caso de un siniestro.
La participación de la bri-

gada resaltó la importancia 
del trabajo conjunto entre 
instituciones y comunidades 
para enfrentar los desafíos 
de la temporada de incen-
dios y promover una cultura 
de seguridad y conciencia 
ambiental.

Durante la actividad, los 
estudiantes tuvieron la opor-
tunidad de observar en ac-
ción a los bomberos con su 
equipo especializado para 

combatir incendios, así 
como el funcionamiento del 
carro bomba perteneciente a 
Bomberos de Trovolhue.

Esta actividad, se suma a 
talleres preventivos realiza-
dos por otras Compañías de 
Bomberos de Carahue, que 
han visitado escuelas rurales 
de la comuna, en donde se 
han llevado a cabo charlas, 
talleres y actividades prac-
ticas con los estudiantes, 
apoderados y funcionarios 
de los establecimientos.

POLÍTICA
Pago Efectivo o Transferencia

Exitosa Cumbre Araucanía Frutícola reúne a más de 200 agricultores 
y expertos para fortalecer la sustentabilidad en el sector

Más de 200 agricultores, 
expertos y autoridades par-
ticiparon de la Cumbre Arau-
canía Frutícola 2024, evento 
que se convirtió en un espa-
cio clave para fortalecer la 
colaboración público-priva-
da, promover prácticas sus-
tentables y proyectar a la re-
gión como un referente en la 
producción de cerezos, ave-
llanos europeos y berries de 
alta calidad. 

El evento, realizado en Te-
muco, fue organizado por el 
Programa Territorial Integra-
do (PTI) Araucanía Frutícola 
de CORFO, gestionado por la 
Compañía Agropecuaria CO-
PEVAL S.A, y el Gobierno Re-
gional, a través del Programa 
Araucanía Frutícola que eje-

cuta INIA Carillanca. Además, 
contó con la colaboración de 
la Sociedad de Fomento Agrí-
cola de Temuco (SOFO).

Para el director regional 

de Corfo, Eduardo Figueroa, 
esta cumbre fue un espacio 
de colaboración en torno a 
un programa de Corfo que ya 
lleva ocho meses de ejecu-
ción. “Este trabajo, desarro-
llado junto a nuestros socios 
estratégicos INIA con el pro-
grama del Gobierno Regional 
Araucanía Frutícola y SOFO, 
busca generar una gobernan-
za público-privada que gene-
re una hoja de ruta que per-
mita potenciar la producción 
de avellano europeo, cereza 
y Berries, en este sentido es-
tamos desarrollado acciones 
concretas para atender las 
necesidades reales de los 
productores de La Arauca-
nía”.

El gobernador subrogante, 

Carlos Fuentes, dijo que, “el 
trabajo que ha llevado ade-
lante el Gobierno Regional e 
INIA Carillanca es sumamen-
te importante en el proceso 

de diversificación productiva 
de nuestra región, y el progra-
ma Araucanía Frutícola -que 
es una iniciativa del Gobierno 
Regional- es una muestra de 
esto, ya que nos ha permitido 
potenciar a los agricultores 
regionales a nivel nacional e 
internacional con productos 
frutícola que hoy están en di-
versos mercados”.

Por su parte, la Dra. Clau-
dia Osorio, directora regional 
de INIA Carillanca, enfatizó la 
importancia de este encuen-
tro para articular esfuerzos 
entre los distintos actores del 
sector: “Para nosotros este 
encuentro es tremendamen-
te importante porque permite 
unir al sector público, priva-
do, agricultores y servicios 
asociados. Esta articulación 
nos ayuda a generar coope-
ración y establecer objetivos 
comunes para el desarrollo 
de la fruticultura regional. 
Este rubro es trascendental 
no solo por la superficie culti-

Voluntarios de la Sexta Brigada de Tranapuente apoyan en actividad

Apoyada por el Gobierno Regional y Corfo

vada, sino también por la ge-
neración de empleo y los ser-
vicios anexos que implica”.  

En la jornada también es-
tuvo presente el Seremi de 
Agricultura, Héctor Cumi-
laf Huentemil, quien situó la 
cumbre en el contexto de los 
desafíos actuales, destacan-
do el potencial de la región 
frente al cambio climático: 
“Estamos en un escenario 
de cambio climático que pre-

senta grandes desafíos, pero 
también oportunidades, 
como el desarrollo de nuevos 
cultivos frutales en nuestra 
región. Este encuentro per-
mite generar redes entre los 
productores y avanzar en po-
líticas públicas que agreguen 
valor a esta producción, for-
taleciendo la agricultura re-
gional”.  

Por su parte, Cynthia Vega 
Toy, Gerente del PTI Arau-
canía Frutícola, valoró la 
relevancia del trabajo cola-
borativo destacando que “el 
objetivo de la cumbre es for-
talecer el ecosistema frutíco-
la enfocado en tres especies 
principales: avellano euro-
peo, berries y cerezos. Valo-
ramos inmensamente el com-
promiso de los productores, y 
nuestros socios estratégicos 
INIA Carillanca y SOFO”.  
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Luego que un informe de 
auditoría de la Contraloría 
General de la República de-
tectara priorizaciones injus-
tificadas a funcionarios de la 
salud y amigos de estos en 
cuatro regiones del país, la 
senadora por La Araucanía, 
Carmen Gloria Aravena, cali-
ficó la situación como preo-
cupante y “escandalosa”.

En particular, la legislado-
ra hizo hincapié en lo regis-
trado al interior del Hospital 
Dr. Mauricio Heyermann de 
Angol, donde el año recién 
pasado se realizó un total de 
3.324 cirugías, de las cuales 
359 fueron priorizadas sin 
que se consignara alguna jus-

tificación.
Para la senadora por la 

zona, este tipo de prácticas 
“refleja una grave falta de éti-
ca y transparencia en el ac-

ceso a la atención médica en 
los hospitales de Osorno, Tal-
ca, Ovalle y Angol”. Más aún 
en este último, pues se trata 
del principal centro asisten-

cial “en una de las provincias 
más pobres del país, como es 
Malleco, lo que evidencia un 
aprovechamiento vergonzoso 
de las posiciones de poder en 
el servicio público”.

“Esto no solo es un proble-
ma ético, sino un reflejo de la 
ausencia de un sistema de 
categorización claro y efecti-
vo que garantice que las prio-
ridades en salud se asignen 
de manera justa”, argumentó 
la senadora Aravena. Añadió 
que “la falta de control en es-
tas categorizaciones permite 
que algunos sobrepasen a 
otros pacientes que deberían 
tener prioridad, de acuerdo a 
sus condiciones”.

Por ello, la legisladora en-
fatizó que “es urgente que se 
investiguen a fondo estas irre-
gularidades y se implementen 
mecanismos efectivos para 
prevenir su repetición”. Ade-
más exigió “las máximas san-
ciones a los responsables y 
la implementación urgente de 
medidas contundentes que 
disuadan estas conductas y 
garanticen que la integridad, 
la equidad y la transparencia 
prevalezcan en el acceso a 
los servicios de salud”. 

“Solo así podremos restau-
rar la confianza en nuestras 
instituciones y asegurar un 
sistema justo para todos los 
ciudadanos”, planteó la sena-
dora Carmen Gloria Aravena.

En su visita a La Araucanía, 
el subsecretario de Defensa, 
Ricardo Montero, destacó los 
avances logrados bajo el Es-
tado de Excepción Constitu-
cional de Emergencia, que ya 
lleva 900 días en la región._

El subsecretario afirmó que 
la estrategia implementa-
da desde la perspectiva de 
la operación de la Defensa, 
es decir, desde la operación 
militar, ha permitido una dis-
minución del 75% en hechos 
violentos durante este año, lo 
que evidencia una coordina-
ción eficaz entre las policías, 
las Fuerzas Armadas y diver-
sas agencias del Estado.

“El trabajo interagencial ha 
sido clave. Hemos fortalecido 
la coordinación con institu-
ciones como Gendarmería, 
Hacienda, Aduanas y Conaf, 

además de mesas sectoria-
les público-privadas en áreas 
como el sector agropecuario, 
forestal y salmonero”, señaló 
Montero.

El subsecretario también 
aseguró que los recursos ne-

cesarios para el despliegue 
de Defensa están garantiza-
dos. Para el próximo año, el 
presupuesto regular del sec-
tor alcanzará los 2.600 millo-
nes de dólares, junto a fondos 
adicionales para capacidades 
estratégicas y actividades ex-
traordinarias asociadas al es-
tado de excepción.

Montero reiteró el com-
promiso del Gobierno con 
retornar a la normalidad en 
la región, señalando que “el 
objetivo es volver a un estado 
constitucional regular, pero 
eso solo será posible cuando 
existan indicadores mínimos 
que aseguren que el proceso 
será sostenible”. Asimismo, 
valoró el desempeño del ge-
neral Duarte, quien deja su rol 
como jefe de Defensa Nacio-
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Subsecretario Montero destaca avances en seguridad 
y colaboración interagencial en La Araucanía

Senadora Aravena califica como un “escándalo” priorización de 
funcionarios y familiares en hospitales y exige “máximas sanciones”

nal en la región, y anunció la 
llegada del general Moreno 
para continuar con esta labor.

Por su parte, el delegado 
presidencial de La Arauca-
nía, Eduardo Abdala, desta-
có la importancia de la visita 
del subsecretario. “Esto da 
cuenta del interés del Gobier-
no central y particularmente 
del presidente de conocer 
de primera mano las proble-
máticas de nuestra región. 
Su presencia y las reuniones 
con distintos actores del sis-
tema reflejan la preocupación 

constante por la seguridad y 
la coordinación”, afirmó.

Finalmente, Montero su-
brayó la relevancia de la 
creación del nuevo Ministe-
rio de Seguridad, que busca 
integrar las políticas públicas 
en esta materia, fortalecer la 
institucionalidad y garantizar 
estabilidad a largo plazo. La 
iniciativa, actualmente en dis-
cusión en el Congreso, repre-
senta “un paso esencial en la 
modernización del sistema 
de seguridad del país”.
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Cristian Eduardo Canío 
Manosalva, el último refe-
rente, junto a su amigo Hugo 
Droguett dejan oficialmente 
la carrera de futbolista profe-
sional. Atras quedaron y que 
será un importante recuerdo 
cargado a los éxitos, en un 
encuentro de despedida en 
el Estadio Germán Becker y 
ante su público que domingo 
tras domingo gozaban con 
la habilidad del imperialino, 
entre los amigos de Droguett 
y los amigos de Canio dejan 
para siempre el fútbol renta-
do.   

Cristián Eduardo Canío 
Manosalva, oriundo del glo-
rioso Barrio de Ultra Chol-
chol, de Nueva Imperial, na-
cido el 31 de mayo de 1981. 
Desde muy niños destacó 
con el balón en sus pies; en 
sus inicios en las populares 

pichangas en las polvorien-
tas calles su barrio que lo vio 
crecer, sin duda como joven 
de origen humilde nada le 
fue fácil, fue así que de su 
llegada a Deportes Temuco 
fue cedida a préstamo al De-
portivo Ñublense de Chillán, 
luego de su regreso a  Temu-
co este  volante ofensivo o 

delantero, realizando buenas 
campañas en Temuco las 
grúas del fútbol profesional 
lo instalan la Universidad de 
Chile.

Más tarde el “Perrito Ca-
nio”  como es conocido por 
sus amigos, inicia una carre-
ra futbolística cargada a los 
éxitos, su paso por argenti-

na dejó una marca difícil de 
borrar para algún futbolis-
ta, ya que  mientras jugó en 
San Martín de Tucumán de 

Argentina, en el primer se-
mestre del año 2009 marcó 
3 goles en un partido, con-

virtiéndose en el primer chi-
leno en marcar 3 goles en un 
mismo partido de la Primera 
División de Argentina, en la 

segunda fecha del clausura 
2009 contra Independiente 
de Avellaneda.

Cristian Canío y Hugo Droguett dejan oficialmente 
la carrera de futbolista profesional

Encuentro de despedida en el Estadio Germán Becker

Escuela Municipal de Halterofilia de Carahue participó en 
Campeonato Nacional Infantil de Levantamiento de Pesas

El pasado 30 de noviembre 
y 1 de diciembre los deportis-
tas de la Escuela Municipal 
de Halterofilia participaron 
en el “Campeonato Nacio-
nal Infantil de Levantamiento 
de Pesas” donde gracias al 
trabajo realizado, obtuvieron 
una destacada participación.

El primero en presentarse 
fue Agustín Leal, quien logró 
medalla de bronce en la cate-
goría 45 kilos sub 10. Luego 
fue el turno para las depor-
tistas Amparo Quidel, quien 
logró el Tercer Lugar en la 
categoría 40 kilos y continuó 
Amanda Alfaro quien logró el 
sub campeonato en la cate-
goría 45 kilos sub 10.

El domingo fue el turno de 
presentarse de Nimia Lara, 
quien logró la medalla de pla-
ta en la categoría 50 kilos sub 
10 y más tarde el deportista 

Sebastián Quidel quien logró 
convertirse en Campeón Na-
cional en la categoría 60 kilos 
sub 10. Para finalizar la jor-
nada de competencia, Cata-
lina Salgado, logró el Primer 
Lugar en la categoría de los 
M60 sub 12, junto a su com-
pañera Luisa Cachaña logró 
el tercer lugar. 

Como escuela municipal 
manifestaron su gran orgu-
llo respecto al desempeño y 
participación de los depor-
tistas y el desarrollo que ha 
presentado este deporte en 
la comuna, que ha llevado a 
que la selección regional sea 
100% representada por jóve-
nes y niños de la comuna, de 
las agrupaciones Club Sport 

Live y Club Halterofilia Ca-
rahue, logrando obtener un 
total de 5 campeones nacio-

nales, 8 sub campeones y 3 
bronces para la comuna de 
Carahue.
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Culturas y patrimonios 
cierra un excelente año 
con la Gala de Danza 
2024 de la Academia 
Municipal de Danza 
AntüLiwen. Luego de 
conseguir los 3.000 mi-
llones de pesos para el 
Centro Cultural, se es-
pera que esta sea una 
de las últimas instancias 
en donde compartamos 
espacio con el gimnasio 

municipal, ad portas de 
tener un espacio exclu-
sivo para el arte y la cul-
tura.

En esta ocasión 30 es-
tudiantes participaron 
de la Gala, en compañía 
del alcalde Juan de Dios 
Paillafil, estrenando su 
nuevo cuadro: “Patago-
nia”, a cargo de la direc-
tora Carla Lobos.

En Saavedra se vivió Gala de Danza 2024 de la 
Academia Municipal de Danza Antü Liwen

Inauguran Sala de Reuniones y Bodega para el Cecosf de Barros Arana
El alcalde Baldomero 

Santos, junto a vecinos y 
dirigentes inauguraron la 
Sala de Reuniones y Bo-
dega para la Mesa Territo-
rial del CECOSF de Barros 
Arana, Comuna de Teodo-
ro Schmidt, obra que vie-
ne a beneficiar a 1.300 ve-
cinos del sector, diseñado 
por el Equipo SECPLAC 
y financiando por el Pro-
grama de Mejoramiento 
Urbano (PMU) SUBDERE 

con una inversión superior 
a 70 Millones de pesos.

La nueva infraestructura 
de 152m2 cuenta con sala 
de reuniones, bodega, co-
cina y baño universal que 
permitirán resguardar el 
equipamiento, insumos 
y tener un espacio ade-
cuado para las reuniones 
planificadas con la Mesa 
Territorial e intersector. 

El alcalde Baldomero 
Santos, comentó “se van 
a poder hacer distintas 

actividades con la comu-
nidad, participativas, con 
adultos mayores, jóvenes, 
todo lo que sea de interés 

de la comunidad; Estamos 
equipando Barros Arana, 
con sus distintas necesi-
dades y tratando de llevar 
soluciones”

Carmen Vega, presiden-
ta Mesa Territorial CE-
COSF Barros Arana se-
ñaló “muy satisfactorio, 
porque fueron trabajos 
largos de mucho esfuerzo, 
y sacrificio, de reuniones y 
problemas también, bus-

cando las formas de como 
poder hacerlo realidad y lo 
logramos, muy contenta”

Alfredo Alister, Coordi-

nador CECOSF, desta-
có “logramos contar con 
este espacio que desde 
el 2018, se había transfor-
mado, digamos en ideas, 
en anhelos, pero hoy día 
está concretado, un espa-
cio que nos va a permitir 
resguardar nuestros in-
sumos, y poder reunirnos 
con nuestras comunida-
des”


